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“ 火 箭 送 快 递 ”不 是 笑 谈

阿托品可逆转近视?不实

□ 本报记者 吴佳佳
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积 极 推 进 保 障 性 住 房 建 设

轻便露营带火户外装备市场

中国经济网记者

杨秀峰

轻便露营的兴起为相关产

业 发 展 带 来 了 巨 大 的 发 展 机

遇。行业和企业应抓住这一趋

势，积极调整战略，为消费者提

供更多优质装备，积极推动轻便

露营市场持续发展。

春 暖 花 开 ，约 上 三 五 好 友 ，找 一 处

安 静的公园或小河边，搭上帐篷，摆上桌

椅⋯⋯今年以来，轻便露营的休闲方式受

到越来越多人的欢迎。

轻便露营不同于传统的露营方式，它

更注重露营装备的轻量化和便捷性，不必

刻意寻找场地。“以往露营需要带着全套

装备，就像搬了半个家。”有网友在社交平

台上表示，现在轻便露营一个背包就足够

了，非常方便。

对外经济贸易大学教授、奢侈品研究

中心主任张梦霞表示，近年来，我国消费

升级的一个变化是品质消费不断升级，由

此带来个体或家庭消费行为和消费习惯

的改变。以前是消费给别人看，现在是消

费给自己看。“轻松享受户外生活，轻便露

营作为一种新消费方式，便应运而生。”张

梦霞说。

记者在北京荟聚商城碰到正在采购

露营装备的“00 后”刘宁和她的朋友们。

刘宁告诉记者，为了轻便露营，她选择一个大号背包，能容纳折叠椅

凳、野餐垫、煮茶壶、几瓶矿泉水和一些零食。“这样我们随时随地都

可以露营，简单又不失乐趣。”刘宁说。

轻便露营为人们带来更舒适体验的同时，也带动户外装备消费

更加品质化精致化。天猫数据显示，入春以来，户外充气床、车边

帐、露营专用枕等轻便露营装备销售升温，户外充气床销量同比增

长 50%，露营枕头销量同比增长 100%以上。

记者在多家品牌专卖店看到，轻便露营五花八门，不仅有帐篷、

睡袋、露营车等基础装备，还有户外灯具、炉具、茶具、全套餐具、垂

钓等进阶设备。洽洽鸟专卖店一位工作人员向记者表示，他们主要

经营户外服饰，为了满足更多消费者需求，今年新推出了不少轻便

露营产品。

轻便露营的兴起对户外装备产业带来了积极的影响，许多品牌

纷纷推出针对轻便露营的新品，满足消费者需求。户外品牌 TFO 总

经理肖红波表示，随着天气逐渐转暖，野餐垫、户外轻型折叠桌椅等

轻便露营产品与去年同期相比增长幅度达 100%至 200%，防晒服和

防晒帽同比增长均超过 200%。

业内人士表示，轻便露营的兴起为相关产业发展带来了巨大的

发展机遇。行业和企业应抓住这一趋势，积极调整战略，为消费者

提供更多优质装备，积极推动轻便露营市场持续发展。

满足入住群体需求
本报记者 韩秉志

位于北京市朝阳区的七彩家

园，干净整洁、环境不错。“这里有

免费宽敞的停车场，我们出租车

司机最看重有停车场的社区。”入

住七彩家园的住户陈雄飞说。

作为北京市住房和城乡建设委员会认定的

保障性租赁住房，七彩家园重点面向快递、保洁、

出租车司机、新就业大学生等，提供“价格公道、

服务到位”的租赁住房和床位。北京市朝阳区房

地产经营开发有限公司经理齐天磊介绍，截至目

前，已有 902 人入住七彩家园。下一步，园区还

将增设快递站、外卖柜、汽车充电桩、理发店、咖

啡厅等配套设施，以及书店等活动、交流空间，让

更多城市建设者享受到宜居生活、品质服务、安

家之乐。

北京市委常委、常务副市长夏林茂近日在国

新办举行的“推动高质量发展”系列主题新闻发布

会上表示，北京正在按照中央的统一部署要求，大

力推进保障性住房建设、“平急两用”公共基础设

施建设和城中村改造“三大工程”，加快构建房地

产新模式。“今年，北京特别要加大对‘一张床’‘一

间房’产品的供给力度，将筹集建设 7 万套保障性

租赁住房，完工竣工各类保障性住房 8 万套，着重

解决好新市民、年轻人和一线务工人员的住房问

题。”夏林茂说。

“朝阳区探索‘平急两用’保障性租赁住房模

式，根据收集到的租户需求，不断完善配套服务，

形成一刻钟生活圈。比如，七彩家园在设计之初，

就规划建设为‘平急两用’公共基础设施。平时，

七彩家园可作为保障性住房，满足不同人群对住

房多样化、多元化需求，缓解新市民、青年人住房

困难；急时，可迅速转换为应急场所，增强城市应

对重大突发公共事件的能力。”北京市朝阳区保障

性住房发展有限公司党委副书记、总经理丁珂表

示，下一步，朝阳区将不断满足入住群体的多元化

需求，把保障性租赁住房打造成为城市建设者和

管理者之家。

记者从北京市住房和城乡建设委员会获

悉，“十四五”期间，北京市计

划建设筹集保障性租赁住

房 40 万套（间），目前部

分 项 目 已 陆 续 投 入

运营。

以需定建谋划项目
本报记者 童 政

3 月 30 日，广西首个配售型

保障性住房项目——南宁市西乡

塘区秀安路 1 号地块项目正式开

工，其他项目也有序开展项目前

期工作。记者从广西壮族自治区

住房和城乡建设厅了解到，2024 年广西计划新开

工配售型保障性住房 5440 套、实施城中村改造项

目 8 个；新开工（筹集）保障性租赁住房 4 万套以

上，多渠道圆群众安居梦。

广西壮族自治区住房和城乡建设厅住房保障

处处长王晓明介绍，广西今年全面发展保障性租

赁住房，继续做好公租房保障，持续完善“保障+

市场”的住房供应体系，缓解新市民、青年人和农

民工群体住房困难，帮助更多群众住有所居。

在坚持“以需定建”基础上，广西积极抓好配

售型保障性住房项目谋划和储备，推进形成“实施

一批、储备一批、谋划一批”的项目滚动推进机制，

支持指导南宁市、柳州市、桂林市 2024 年谋划实

施 7 个保障性住房项目，总投资约 32 亿元。

城中村改造也是今年广西住房保障工作的重

点内容之一。截至 3 月底，广西计划实施的 8 个城

中村改造项目，已完成 1100 亩征地工作，共提取

城中村改造专项借款 36.52 亿元。

目前，广西已建成公租房 47.9 万套。为提升

公租房保障水平，广西强化住房保障信息化建设，

于 2023 年上线了保障性住房全生命周期管理系

统 ，可 于 2024 年 实 现 全 区 公 租 房 申 请“ 全 链 通

办”。南宁市还打造了住房保障智慧平台，做好已

投入使用的 8.49 万套公租房的分配运营。

保障性租赁住房主要面向新市民和青年人，

解决城市重点服务行业人员、新毕业大学生、农民

工等外来人口住房困难。“十四五”时期，广西将

筹集保障性租赁住房 22.35 万套，其中 2024 年开

工 4 万套以上。

来宾市象州县为改善教师、医务工作者、一线

工人的工作、生活条件，提高他们的工作积极性和

稳定性，确保人才引得进，留得住，确定了 2024 年

的建设任务为 320 套，多方位保障各领域人才的

住房问题。“为盘活一方经济，增加发展新动能，我

们计划在保障性租赁住房建设的基础上增加商业

配套建设，完善周边配套基础设施，形成 15 分钟

便民生活圈，不断增加人民群众的获得感和幸福

感。”象州县住房和城乡建设局局长覃健说。

近日，国内一款 0.01%硫酸阿托品

滴眼液获批上市，引发广泛关注。低浓

度阿托品是目前唯一经循证医学验证能

有效延缓青少年近视的药物，被不少人

视为神药。硫酸阿托品滴眼液的功效究

竟是什么，适用对象有哪些？近日，记者

就相关问题采访了专家。

“低浓度阿托品滴眼液有严格的适

应症，需要合理使用，并非神药。”中华医

学会眼科学分会眼视光学组副组长、中

国医师协会眼科医师分会眼视光学专业

委员会副主任委员杨智宽在接受记者采

访时指出，这种药物在眼科临床应用中

主要是麻痹睫状肌，多为儿童青少年验

光时作为慢速散瞳药使用。尽管阿托品

被广泛使用，但其副作用不能忽视，用低

浓度阿托品散瞳时部分孩子会出现口

干、面部潮红等反应。阿托品使用也有

禁忌症，比如唐氏综合征儿童不能使用。

由于目前国际上尚无统一的低浓度

阿托品使用规范和指南，关于不同浓度

阿托品使用的有效性和安全性，一直是

近视管理领域的一个研究热点。杨智宽

表示，阿托品滴眼液延缓近视的效果呈

现浓度依赖性，即高浓度阿托品对近视

的控制效果更好，但不良反应更大同时

反弹效应更强，而低浓度阿托品对近视

的控制效果稍差，但不良反应也相对容

易耐受。关于不同浓度阿托品滴眼液对

近视防控作用的研究仍在探索中。此

外，阿托品滴眼液的近视防控效果还受

到其他因素的影响，如年龄、近视进展速

度等。至于 0.01%的阿托品滴眼液是否

能 作 为 预 防 性 用 药 使 用 ，目 前 仍 存 在

争议。

杨智宽认为，目前没有任何药物可

以根治或逆转近视。加强户外活动、培

养良好的用眼习惯等仍是预防近视的最

佳办法。

“如果孩子已近视，首先考虑光学方

法进行干预，同时进行近视防控，减缓近

视度数增加。低浓度阿托品眼药水仅仅

是 防 止 近 视 加 深 的 手 段 之 一 。”杨 智

宽说。

民营火箭公司箭元科技近日宣布联合

淘宝开启一项利用运载火箭可重复使用技

术运送快递的研究项目。“火箭送快递”消

息迅速在网上刷屏，不少网友跑去问淘宝：

你们真的不是在开愚人节玩笑吗？4月 1日

愚人节当天，淘宝官方微博回应网友称：很

多伟大的事情，最初看起来是个笑话。

“火箭送快递”很像愚人节玩笑，其实

不然，它还真是一个正经的科研项目。火

箭的本质是运输工具，近年来随着可重复

使用技术的突破，火箭也从星地往返工具

扩展到陆地间运输工具，从“星际快递”扩

展到“陆地快递”。火箭的点对点运输，即

“陆地快递”功能，在美国已经进入试验阶

段。美国太空探索技术公司 SpaceX 早在

2022 年就启动了利用“星舰”重型火箭把

货物在 30 分钟内运往世界各地的计划。

从商业可行性看，火箭送快递前途远

大，值得探索。

2015 年，国家发改委、财政部、国防科

工局 3 部委联合下发《国家民用空间基础

设施中长期发展规划（2015—2025 年）》，明

确鼓励民营企业发展商业航天技术，开启

了中国航天由单一政府主导向政府主导与

市场推动相结合的转变进程，并催生了一

批 中 国 商 业 航 天 的 初 创 公 司 。 成 立 于

2019 年 11 月的箭元科技就是其中之一。

这家民营火箭公司的主要产品为“元行者

一号”中大型不锈钢可复用液体运载火箭，

火箭头段设计了快递货仓，体积 120 立方

米，可运输货物 10 吨。

航天事业投入大、风险高，找到可持续

的商业化模式，才能帮助民营航天公司通

过技术成果商业化应用回收资金、进一步

投入研发并实现技术迭代升级，形成良性

循 环 。 2023 年 中 国 全 年 快 递 业 务 量 达

1320 亿件，连续 10 年稳居世界第一。中国

物流与采购联合会预计，2023 年我国全年

社会物流总额达 350 万亿元。作为大型电

商平台，淘宝巨大的物流需求显然将为民

营航天释放巨大的发展空间。淘宝与箭元

科技合作探索火箭送快递，不仅能支持中

国航天探索商业化新路径，还能提高电商

快递的物流运输效率。这意味着未来为火

箭运力买单的客户不再局限于目前的政府

和企业，而将扩展到大众消费者。

从技术可行性看，火箭送快递很不成

熟，需要耐心。

可重复使用火箭技术是实现火箭送快

递商业目标的关键。目前火箭送快递成本

太高，前期只能应用于紧急救援的大量物

资投送等特殊场景。要降低火箭发射成

本，首先要做到重复使用，比如一枚火箭

70%的成本都在一子级，一子级实现重复

使用后，整体成本就会大幅下降；其次，在

可复用火箭中，用不锈钢当主体材料，替换

传统的铝合金，也能大大降低火箭成本；最

后，未来火箭作为需求量大的常规运输工

具，自动化和规模化生产还将进一步降本

增效。

可重复使用火箭是未来太空探索的重

要发展方向之一，低成本、高效率、技术难

度大。作为该技术的先行者，SpaceX 堪称

屡败屡战，发射失利新闻屡见不鲜，说明了

这一技术探索的难度之高和风险之大。中

国的可重复使用火箭技术正处于追赶状

态，目前已完成了可重复使用火箭垂直起

降悬停试验，突破了可复用火箭的关键技

术，4 米级、5 米级可重复使用火箭正在加

速研制。对于这种面向未来的高难度技术

探索，我们要有敢于冒风险的勇气，也要有

能宽容失败的胸怀。

“火箭送快递”不是笑话，也非易事，实

现 它 需 要 闯

过重重难关。

期 待 这

一 梦 想 早 日

变成现实，让

服 务 于 星 辰

大 海 的 技 术

进 入 寻 常 百

姓家，成为大

众 日 常 消 费

产品。

保障群众住有宜居
本报记者 蒋 波

日前，多地公布了今年保障性住房筹建计划，一些项目也已陆续开工建设。当

前，各地在落实中央部署、推进保障性住房建设方面都有什么计划，采取了哪些举

措，有什么特点，未来还有哪些布局？

吊塔挥舞、焊花四溅、机器轰

鸣⋯⋯走进江苏南通启东市吕四

港镇鹤城北路与鹤飞路交口的保

障性租赁住房人才公寓的建设现

场，工人们在争分夺秒抢工期。

这段时间，启东吕四港人才公寓在建项目负

责人黄卓立每天一大早便赶到施工现场，察看工

程进度，监督施工质量。“这里新建的人才公寓总

共 252 套，每间面积约 50 平方米，建成后主要提供

给新市民、新青年出租居住，可同时满足 700 名职

工拎包入住。”黄卓立告诉记者，为确保工程按时

交付，项目建设方组建了一支近百人的施工团队

加班加点施工，目前已完成工程进度的 60%，预计

5 月底实现封顶，2025 年底完全交付使用。

“由政府投资建成的公租房超过 1500 套，均

已投入使用。其中，人才公寓 400 套，有 70 平方米

和 80 平方米的单身公寓，以及 90 平方米的居家公

寓。装修坚持高品质高规格，配备了智慧人脸识

别系统、中央空调、洗衣机、电视机、冰箱等设备设

施，实现拎包入住，满足了不同人才的需求。”启东

市住建局党组副书记、副局长黄建平说，近 3 年

来，启东筹集由国有平台企业、社会企业投资的保

障性租赁住房达 3000 多套，目前建成投入使用的

超过 1700 套。

启东市推进保障性租赁住房建设的实践是江

苏着力保障人民群众“住有宜居”的缩影之一。

2023 年，江苏共新开工改造城镇老旧小区 1617

个，惠及居民户数约 50.2 万户，改造建设完工率位

居全国第一；实现城镇棚户区改造新开工 19.48 万

套、位居全国第二，基本建成 18.85 万套；全年实现

新开工保障性租赁住房 17.02 万套（间）、位居全国

第三，基本建成 11.74 万套（间）。

江苏省住房和城乡建设厅副厅长范信芳介

绍，今年，江苏“住有所居”民生实事包括：新开工

改造城镇老旧小区 1060 个，推进社区嵌入式服务

设施建设，实施城中村改造 60707 户，新开工（筹

集）保障性租赁住房 162447 套，新开工（筹集）

保障性住房 6315 套等。

“下一步，江苏将扎实推动新市民和农民

工保障性住房建设，新开工保障性租

赁住房将达 16 万套，年度目标任务 11

月 30 日之前完成。”范信芳说。


